



ASSEMBLÉE NATIONALE

13ème législature

Géorgie

Question écrite n° 30378

Texte de la question

M. Éric Raoult attire l'attention de Mme la secrétaire d'État chargée du commerce extérieur sur les relations commerciales entre la France et la Géorgie. Ce pays vient d'être mis sur le devant de l'actualité, il conviendrait donc de connaître l'état de nos relations économiques avec la Géorgie et leur évolution. Il lui demande donc de bien vouloir lui communiquer ces statistiques durant ces 10 dernières années.

Texte de la réponse

Entre 1998 et 2007, le niveau global des échanges commerciaux entre la France et la Géorgie a été multiplié par plus de trois (de 34 à 120 MEUR). Les exportations françaises vers la Géorgie ont été multipliées par deux en dix ans et ont atteint un niveau record de 67,5 MEUR en 2007. Sur les sept premiers mois de 2008 (dernières données disponibles), nos exportations sont toutefois en baisse de 11,5 % par rapport à leur niveau à la même période en 2007. L'impact du conflit russo-géorgien devrait être encore plus sensible sur les résultats de l'ensemble du deuxième semestre. Les exportations françaises à destination de la Géorgie se répartissent entre : biens d'équipement professionnels qui représentent en 2007 41 % du total des exportations (principalement, la livraison d'un hélicoptère et de matériel médical) ; biens de consommation (21 %) composés principalement de produits pharmaceutiques mais aussi d'articles de parfumerie-cosmétique ; biens intermédiaires (19,5 %) qui représentent le reste des exportations. Avec une part de marché de 2,5 % d'après le Fonds monétaire international (FMI), et de 1,9 % d'après les autorités géorgiennes, la France est en 2007 le douzième fournisseur de la Géorgie, derrière les pays limitrophes (Turquie, Russie, Ukraine et Azerbaïdjan) mais aussi l'Allemagne (7 %) et les États-Unis (5 %). Malgré son faible poids commercial, la France est déjà un investisseur important en Géorgie, en particulier dans le domaine agro-alimentaire (Castel, Georgian Wines and Spirits racheté par Pernod-Ricard). La Société Générale a également pris, le contrôle en septembre 2006 de 60 % des parts de la Bank Republik, quatrième banque du pays (700 employés). Les importations françaises en provenance de Géorgie (52 MEUR en 2007) ont fortement progressé au cours des dix dernières années, dominées par la hausse de l'achat de produits énergétiques en provenance de ces régions (ce qui équivaut à plus de la moitié de l'ensemble des importations). Toutefois, ces données sont à relativiser dans la mesure où ces produits énergétiques proviennent d'Azerbaïdjan et ne font que transiter par la Géorgie. Les deux autres composantes principales des importations françaises sont constituées, à 20 %, de biens intermédiaires (produits azotés et métaux) et à 15,5 %, de biens d'équipement électronique. Depuis 2003, l'excédent commercial français est de 20 MEUR par an en moyenne. Afin de développer les échanges commerciaux bilatéraux, l'Ambassade de France en Géorgie, en coopération avec le réseau de la direction générale du Trésor et de la politique économique (DGTPE) dans le Caucase (mission économique de Bakou) a institué en février 2008 le Conseil des affaires français (« French Business Council ») qui regroupe des entrepreneurs français et géorgiens. M. Gilbert Hie, directeur général de la Bank Republik (filiale de la Société Générale) en est le président et la chambre de commerce et d'industrie (CCI) de Meurthe-et-Moselle en assure le soutien logistique. Les entreprises françaises sont par ailleurs positionnées sur plusieurs projets importants et devraient s'impliquer dans la reconstruction du pays, suite à l'octroi d'importantes aides bilatérales et multilatérales lors de la

conférence des donateurs à Bruxelles le 22 octobre 2008. 3,7 Mds EUR de dons et de prêts ont été annoncés par les participants (trente et un États ainsi que la plupart des institutions financières internationales), dont 7 MEUR côté français, en complément de la participation française à la contribution communautaire (500 MEUR). Mme la secrétaire d'État chargée du commerce extérieur s'est rendue en Géorgie le 24 novembre 2008 afin de mettre en oeuvre les engagements financiers français. Elle a notamment procédé à la signature du protocole intergouvernemental accordant un prêt concessionnel de 4,7 MEUR pour le remplacement du radar de l'aéroport de Tbilissi, détruit par les forces armées russes lors du conflit. C'est l'entreprise Thalès qui fournira le matériel.

Montant des échanges commerciaux franco-géorgiens au cours des dix dernières années
(source : DGDDI.)
(En milliers d'euros.)

| FRANCE-GÉORGIE | | | | | | | | | | | |
|----------------|--------|-------------|-------------|-------------|-------------|--------|--------|--------|--------|--------|-------------------|
| | 1998 | 1999 | 2000 | 2001 | 2002 | 2003 | 2004 | 2005 | 2006 | 2007 | DIX derniers mois |
| Export | 31 108 | 16 493 | 17 751 | 25 746 | 20 663 | 64 318 | 39 687 | 44 843 | 41 391 | 67 508 | 48 506 |
| Import | 3 086 | 30 499 | 45 316 | 62 514 | 46 178 | 21 522 | 24 030 | 25 688 | 35 108 | 52 353 | 55 122 |
| Solde | 28 022 | - 14 006 | - 27 565 | - 36 768 | - 25 515 | 42 796 | 15 657 | 19 155 | 6 283 | 15 155 | - 6 616 |

Données clés

Auteur : [M. Éric Raoult](#)

Circonscription : Seine-Saint-Denis (12^e circonscription) - Union pour un Mouvement Populaire

Type de question : Question écrite

Numéro de la question : 30378

Rubrique : Politique extérieure

Ministère interrogé : Commerce extérieur

Ministère attributaire : Commerce extérieur

Date(s) clé(s)

Question publiée le : 9 septembre 2008, page 7686

Réponse publiée le : 27 janvier 2009, page 730